

## **Danksagung**

Der vorliegende Band dokumentiert die Ergebnisse der internationalen Tagung gleichen Titels, welche von 18. bis 20. Juni 2009 an der Universität des Saarlandes stattfand. Die Tagung wäre nicht möglich gewesen ohne die freundliche und tatkräftige Unterstützung zahlreicher Personen und Institutionen, denen hiermit bestens gedankt werden soll: Die Fritz-Thyssen-Stiftung (Köln) finanzierte durch einen namhaften Betrag die Einladung zahlreicher auswärtiger Referentinnen und Referenten; diese wiederum selbst lieferten gemeinsam mit den Vortragenden aus dem Saarland durch ihre spannenden Beiträge die wissenschaftliche Grundlage der anregenden und weiterführenden Diskussionen; bereichert wurde die Tagung zudem durch die kritischen Wortmeldungen der Studierenden aus den Seminaren „Im Banne von Verdun“ und „Die Verarbeitung des Ersten Weltkriegs in der Literatur des deutschen Südwestens“; die Organisation der Tagung wurde wesentlich getragen durch Frau Dr. Julia Bohnengel und Frau Gabriele Thielen; wertvolle Unterstützung, gerade bei der Gewinnung von Vortragenden, lieferten als Kooperationspartner die Internationale Alfred Döblin-Gesellschaft, insbesondere Frau Dr. Gabriele Sander, und das Literaturarchiv Saar-Lor-Lux-Elsass, vor allem sein Leiter Herr Prof. Dr. Günter Scholdt; das Archiv stellte auch die Räumlichkeiten für den ersten Tagungstag zur Verfügung, während wir unsere Verhandlungen am zweiten und dritten Tag in den Räumen des Zentrums für Sprachforschung und Sprachtechnologie der Universität des Saarlandes fortführen durften; wertvolle organisatorische Unterstützung während der Tagung leisteten Frau stud. phil. Michaela Bäumchen, Frau stud. phil. Stephanie Blum, Frau stud. phil. Britta Fichter, Frau Michaela Kakuk M.A., Herr stud. phil. Philipp Sammel und Herr Dominik Schmitt M.A.; Frau Prof. Dr. Sabina Becker war für die Gestaltung und Durchführung der Exkursion nach Sarreguemines unverzichtbar.

Auch Redaktion und Drucklegung des Bandes hätten ohne die dankenswerte Hilfe etlicher Personen nicht realisiert werden können: Die Fritz-Thyssen-Stiftung (Köln) unterstützte durch einen Zuschuss die Layout-Arbeiten; Frau stud. phil. Britta Fichter, Frau stud. phil. Ina Kroker, Frau stud. phil. Katharina Weiß und Herr stud. phil. Kai Zimmermann halfen bei der Redaktion und Registererstellung mit; Herr Jens Kretschmer B.A. gab dem Layout den letzten Schliff; Herr Prof. Dr. Hans-Gert Roloff befürworte die Aufnahme dieser Tagungsakten in das *Jahrbuch für Internationale Germanistik*, und der Peter Lang Verlag folgte diesem Vorschlag.

Allen Genannten nochmals herzlichen Dank!

Saarbrücken, zu Weihnachten 2009

RGB